
1HOKKAIDO KENCHIKUSHI 2022.02.No294

HOKKAIDO KENCHIKUSHI 2022.02.No294

 目次　

２月号

令和４・５年
新たな 実行委員長を紹介します！
　　 １
特集　新技術紹介 ４
　［ＡＰＥＸ・プライムアス工法］

女性の窓 ６
　［No.104 HOKKAIDO 建築士会 女性委員会］

Coffee Break ７
information ８

 ��URL　https://www.h-ab.com/��　

令和４・５年

新たな 実行委員長を紹介します！
速
　
報

　『なかった１年間』に、してもら
いたいと言い続けて、２年が過ぎま
した。委員長としての任期も終わり、
再スタートです。が、再スタートな
のかと疑問でいっぱいです。振り返
ると、やはりコロナ禍に翻弄され、
活動も停滞していたと思います。そ

れでも、新たなスタイルが自然と構
築され、遠距離などの時間的制約が、
ネット利用によって、短縮された、
他力本願の様な成果もあります。
　さて、新たな活動方針としては、
本会の目的遂行の為、委員会として
の充実を図るとともに、個々の連携や
支部間の交流など、象徴される全道
大会の『あり方』を中心に、会の活
性や会員増強に繋げたいと考えます。
主管は当委員会ですが、開催支部と
の連携はもとより、分科会運営の委員
会との調整もあります。具体的な提案
からの波及を鑑みて、最初の一歩は、

開催期間や一般道民の取り込み策な
どから、踏み込む考えです。変わる
時は、一気呵成が功を奏しますが、
歴史と慣習が強固な大会ですから、
真摯な議論と『魅力ある会』への熱
い思いで成し遂げたいと思います。
　出来る人が、出来る時に、出来な
い時は、出来る人を探し、応援し、
出来ることから逃げないこと。これ
からの２年が、なかった２年間にな
らぬよう、委員会の仲間とともに、
議論を深め、１歩を踏込み、そして、
皆様のご助言とご協力を貰えるよう
に、重ねてお願い致します。

　総務・企画委員会
　脱コロナ
　委員長
　高橋　幸二

　このたび、二期目の委員長を勤め
させていただくことになりました千
歳支部の丹波です。引き続き、どう
ぞよろしくお願いいたします。今期
は３名が新任委員となりました。一
昨年より新型コロナウイルスに何か
と翻弄されましたが、今回は新しい

メンバーと力を合わせて可能な限り
積極的な活動をしていきたいと考え
ております。
　昨年度、当委員会の開催した所管
事業は「主催事業」が２事業、「協
賛事業」が１事業でした。そのうち
の新しい主催事業が「北海道建築士
会特別活動費の助成の決定に関する
業務」です。ブロック会及び支部が
住民や行政と一体となって活力ある
地域を目指すきっかけとなるよう
に、新たな事業に対して助成する仕
組みが令和３年より施行されまし
た。事業初年の昨年は札幌支部１件、

今年は札幌支部１件、釧路支部２件 
計３件に対し助成を決定しました。
事業は「展示会」や「シンポジウム」
と多岐に渡り、工夫を凝らした興味
深い内容となっております。是非皆
様にもご覧になって頂きたいと思い
ます。
　新型株の感染拡大が懸念され、ま
だまだ活動の制限がありますが、こ
の「特別活動費」が今後のブロック
会及び支部活動の再開のきっかけと
なり、活性化されることを心より
願っております。

　事業委員会
　新事業「特別活動費」
　委員長
　丹波　泰哉

　2014年度から副委員長を４期８年
間務めさせていただきました。この
間、３名の委員長のリーダーシップ
の下で、既存のフォーマットにとら
われない様々な新しいアイデアが採
用され、情報委員会の発信力が着実

に向上したものと感じています。こ
の流れを断ち切ることなく、新たな
メンバーとともに、チャレンジ精神
を忘れずに活動してまいりますの
で、ご支援ご協力をお願いいたしま
す。
　さて、情報委員会が主となり、毎
月、会員のみなさまに情報をお届け
している会誌「北海道建築士」は、
令和４年８月号で節目となる「300
号」を迎えます。これまで、携わっ
たみなさまに感謝申し上げるととも
に、「あくまでも通過点」という考

え方のもと、みなさんに読んでいた
だける会誌づくりを続けてまいりま
す。
　また、第39回全道大会（旭川大会）
から発行している「北海道建築士　
号外」にも引き続き取り組みたいと
考えています。
　ペーパーレス化が進む中で、会誌
の発行を継続するのは、時代に逆行
しているという見方もあるかもしれ
ませんが、情報委員会は、毎月、貴
方のもとに、印刷香のする会誌をお
届けしますので、お楽しみに！！

　情報委員会
　節目＝通過点
　委員長
　森　勝利
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　前期に引き続きまちづくり委員長
を拝命しました札幌支部の清水で
す。よろしくお願いいたします。
　１期目の２年間は、新型コロナウ
イルスの影響により、本来の「集う」
活動はほとんどできませんでした
が、「まちづくり活動事例集」の作
成を通して支部の皆様との連携を深

　まちづくり委員会
　まちづくりの輪を全道へ
　委員長
　清水　浩史

めたり、「まちづくりフォーラム」
等をオンラインで開催し、リアルで
は参加しづらい方などとの交流を深
めたりしてきました。今期は、この
経験を活かし、リアルとオンライン
の良さをうまく使いながら活動して
いこうと考えております。
　まず本年は、「まちづくり会議」
をオンラインで開催し、支部のまち
づくり委員会またはまちづくりに関
わられている方などにご参加いただ
き、各支部との連携にも力を入れて
いきたいと考えております。また、
リアルでは、昨年オンラインで開催

した「まちづくりフォーラム」のフォ
ローアップとして、当麻町にて現地
ミーティングを開催するなど、まち
づくりの輪を更に広げていきたいと
考えております。
　まちづくり委員会としては、こう
した活動を通して、建築士として地
域のまちづくりに更に寄与していき
たいと考えておりますので、皆様に
も、ぜひこのまちづくりの輪に加
わっていただきますよう、ご協力の
ほどよろしくお願いいたします。

　あけましておめでとうございます。
　令和４・５年の２年間、青年委員
会の委員長を拝命しました北見支部
の佐々木と申します。本部の青年委
員会は、道東ブロック長、副委員長
を経て３期目となります。どうぞ、
よろしくお願いいたします。

　青年委員会
　青年らしい活動を目指して
　委員長
　佐々木　強志

　さて、青年委員会は、昨年、一昨
年とコロナ禍で活動が制限される
中、事業が軒並み中止となり会員の
皆様との対面も果たせず、非常に苦
しい時期を過ごして来ました。この
会誌が配布される頃にどのような感
染状況にあるかわかりませんが、
只々、感染が拡大しないことを願う
ばかりです。
　今期の活動としては、まず、例年
３月に開催している全道青年委員会
連絡会議を対面で開催し、全道の青
年会員が久しぶりに会う機会を作る

ことを目指しています。
　昨年までの苦しかったこの２年間
を充電期間と前向きに捉え、今期の
青年委員会の活動が、新しい次のス
テップに進めるよう、微力ながら青
年委員長としてお手伝いさせていた
だきたいと思います。今後とも、青
年委員会の活動に当たりまして、会
員の皆様のご指導を賜りますようお
願い申し上げ、ご挨拶とさせていた
だきます。

　前任工藤委員長の任期中は全道の
高校生を対象に住教育出張講座を行
い、私も微力ですがお手伝いをして
建築士会という立場で出来る講座に
大変魅力を感じました。出張する学
校の先生の中には、事前打ち合わせ
の際『うちの生徒は自己評価が低い
子が多くて』という先生もおり、大

　女性委員会
　女性委員会の抱負
　委員長
　後藤　朋恵

人になる手前の微妙な年頃の生徒さ
んに声をかけて作業を進めるのは、
講師の側も勇気がいる講座でした。
高校生にとって将来の進学、就職の
イメージは出来ていても、『自分の
住まいを考える』という初めての作
業は自身の生活を想像する貴重な時
間となり、出来上がった作品は夢や
独創性にあふれた作品が多く、楽し
く充実した講座でした。
　また、全道の士会のネットワーク
と会員のご協力のおかげで実現でき
た事も実感しました。
　約２年間、コロナ禍で士会のイベ

ントや講習等は中止になり、今後も
まだ見通しがつかない状況ですが、
Web発信という新しいツールにも慣
れてきました。今後も、女性委員会
からは男女の別なく多くの方々に発
信し、より、参加しやすく魅力ある
テーマをメンバーと共に見つけて皆
さんのご協力と共に委員会活動を楽
しんでいけたらと願っております。
　当分、不慣れでお世話かけると思
いますが、どうぞ、よろしくお願い
致します。

　平成25年　特別委員会発足から９
年がたち、建築士会主催での応急危
険度判定士講習会及び机上訓練を約
14回開催し、被災地応急支援ネット
ワーク登録者が280名程度の登録と
なっています。より一層の支援体制
を整えるためネットワークへの登録

　被災地応急支援委員会
　地道にこつこつと
　委員長
　金谷　祐

をお願いいたします。
　一昨年、昨年とコロナ禍の中での
開催が中止となったことで、応急判
定への関心が薄れてゆくことを危惧
しています。Webでの講習会も検討
してきましたが、被災地支援はweb
でできるものではなく、現地での現
場作業が第一と考えており、少人数
からでも集まって開催できることを
願っています。今年度も、道南ブロッ
ク、道東ブロックでの開催を予定し
ています。各支部さんからの講習会
依頼も随時受け付けていますので、

要望があれば出向いてゆく所存でご
ざいます。また、前委員の方数名に
応急判定の講師として登録してもら
い、近隣の支部からの講師派遣の体
制を整備していきます。
　10年目となる今年度、歴代委員長
の思いを引き継ぎ、次世代へと繋い
でゆく年でもあります。派手なこと
はできませんが、地道にこつこつと
進めてまいります。ご協力よろしく
お願いいたします。
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　昨年は、CPDが建設業法の経営事
項審査の加点対象になったことから、
パンフレットを作成して、会誌同梱
やホームページ掲載とともに、全道
各地の主だった建設会社へダイレク
トメールを送るなど積極的なPR活動
を進めました。また、各支部や会員

　会員増強特別委員会
　会員増強そして会員サービスの拡充を！
　統括理事
　針ヶ谷　拓己

のみなさまにもパンフレットによる
PRにご協力をいただき、誠にありが
とうございました。おかげさまで、
昨年は建築士会へ150名入会してい
ただき、そのうち施工管理技士（技
士会員）の方々が56名と、全体の
40％近くを占める状況となりました。
　近年、技士会員の方々が特に都心
部で増えており、このような経審を
意識されている方々へのニーズに応
えるべく、手軽にCPDを取得いただ
けるよう、また、経審申請の際、技
術者の多い企業のCPD実績証明を簡

便にできるよう、会員サービスの一
貫として検討を進めているところで
あります。
　会員増強には、新入会員を募るこ
とはもちろん、現会員の方々が「継
続して会員でいたい！」と思ってい
ただけるようにすることも大切であ
り、今年は、会員サービスの拡充に
力を注いでいくことも必要かと考え
ています。
　コロナ禍はまだ続きそうですが、
みなさま、会員増強へのご協力、ど
うぞよろしくお願いいたします。

　前期に引き続き委員長を務めさせ
ていただきます。よろしくお願いい
たします。
　昨年は、「北海道ヘリテージ・マ
ネジメント専門職育成講座」の第７
期講座を、コロナ禍２年目の状況の
中、オンライン併用のハイブリッド
講義の方法で開催しました。この新

　ヘリテージマネージャー特別委員会
　前期報告と今期活動計画について
　委員長
　川原　昌彦

型コロナへの感染拡大防止対策とし
て始めたオンライン講義は、地方か
らの講座受講生から宿泊・交通費・
移動時間等の負担軽減にも繋がった
との多くの声が聞かれました。なお、
新たに北海道ヘリテージマネー
ジャー（ＨＭ）が８名、コーディネー
ター（ＨＣ）が５名の計13名が修了
され、平成26年第１期から合わせる
と合計182名となっています。
　2022年においては、第８期講座開
催と、登録期限（５年有効）を迎え
る方へ更新の呼び掛けを行う予定で
す。また、歴史的建造物の保存修理

に対応できるＨＭの育成を目的とし
たスキルアップ講習会の充実化につ
いての検討や、北海道内のＨＭ、Ｈ
Ｃの活用機会の情報提供や連携がと
れるネットワークづくりへの取り組
み、および歴史的建造物関係者より
求めがあった場合、その調査等をＨ
Ｍ、ＨＣが連携して行える体制づく
りについての取り組みを進めたいと
考えています。それら尽力していく
所存ですので今後ともどうぞよろし
くお願いいたします。

　今年から新たに委員長を拝命しま
した大門と申します。末席の委員が
突然の委員長指名を受けて驚いてお
りますが、北海道のBIMの普及に微
力ながら役立てればと思いますの
で、よろしくお願いします。
　「BIM推進」のために当委員会が
行うべき事は、①情報の共有、②導

　BIM推進特別委員会
　2022年の活動について
　委員長
　大門　浩之

入支援、③運用支援の大きく３つの
柱になるかと考えます。
　情報の共有につきましては、一昨
年よりオンラインセミナー DoBIM
を計12回開催し、延べ600人の方々
に参加して頂きました。遠方からも
参加しやすいオンライン開催は、本
部事業としての全道域にわたる活動
となるなどメリットも多いので、今
年も引き続きDoBIMの継続開催を
予定しています。
　導入支援については、昨年までコ
ロナウイルスの影響により開催を見
送っていた、オンサイト（現地開催）

でのBIMソフト体験セミナーの開催
を計画しています。また、BIMの導
入に必要なハードウェアに関する情
報も随時展開していきたいと思いま
す。
　普及のために一番重要な運用支援
について、委員会として出来る手法
の検討はこれからになりますが、前
任委員長が目指していたBIMの寺子
屋を実現するため、そしてこの委員
会が要らなくなる事を最終目標に活
動していきたいと思いますので、皆
様よろしくお願いします。

　昨年も新型コロナウイルスの感染
拡大により、医療、経済共に大打撃
を受けました。建築士会活動もほと
んどの事業が縮小や中止となり、残
念ながら助成金の申請はありません
でした。昨年亡くなられた“エレキ
の神様”寺内タケシ氏が残した言葉

　地域貢献活動センター委員会
　こんな時こそ地域貢献を！
　委員長
　鈴木　徹

で、『ギターは弾かなきゃ、音がで
ない』こんな時こそ皆で考え実践し
て行くこと大切と思います。この委
員会では、建築士会会員が参画する
営利を目的としない地域貢献活動を
支援し、その活動費を補助すること
を目的としています。対象事業は、
以下のテーマに沿うものです。（詳
しくはＨＰをご参照ください）
　1. 歴史資産の保全・再生・活用
　2. 景観の保全・再生
　3. 居住空間の保全・整備
　4. 自然環境の保全・整備

　5. 福祉環境整備
　6. 防災活動や防災施設の整備
　7. こどもの住教育やまちづくり教育
　8.  建築やまちづくりによる地域活

性化
　9.  その他、活動センターが地域貢

献活動と認めるもの
　建築士会は、建築士の地域貢献活
動を応援しています。お気軽にご相
談ください。ご応募をお待ちしてい
ます。
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１．はじめに
　2020年10月に菅義偉首相が「2050年を目途に、温
室効果ガスの排出を全体としてゼロにする」という
脱炭素社会への所信表明をしました。数年前までは
「脱炭素」ではなく、CO2排出を低く抑える「低炭
素社会」が温暖化対策の主流でしたが、2015年のパ
リ協定をきっかけに、対策方針は低炭素社会から脱
炭素社会に変わったといわれています。
　日本においては東京都・京都市・横浜市・札幌市
を始めとする492自治体（40都道府県、295市、14特
別区、119町、24村）が「2050年までに二酸化炭素
排出実質ゼロ」を表明しており、全ての産業におい
てCO2削減は喫緊の課題であると言えます。

２．ＡＰＥＸ・プライムアス工法発売に至るまで
　近年、日本は時代の変化に合わせるように新しい
建物をつくってきた「フロー型」から、１つの建物
を長く使っていこうという「ストック型」へ変貌を
遂げようとしています。CO2発生量は建築関連産業
が最も多いとされており、長寿命化建築の推進によ
り、解体・建築時のCO2発生量や製造時にCO2発生
量が多いとされるセメントの使用量の削減を目的と
しております。
　こうした時代背景において、防水工事にも高耐
久・長寿命化や環境負荷低減が求められており、こ
れら要望への答えがＡＰＥＸ・プライムアス工法に
なります。従来、防水工事において高耐久仕様には
「保護仕上げ」が採用されておりました。一般的に
保護仕上げには「保護コンクリート」が多く採用さ
れておりましたが、先述のとおり製造時には多くの
CO2が発生します。また北海道をはじめとした寒冷
地では「凍害」の懸念もあり、高耐久・長寿命化を
図る為の新たな施策が望まれておりました。
　ＡＰＥＸ・プライムアス工法は「軽量保護仕上げ」
という新たな仕上材を採用することで保護コンク
リートを使用せずに最長基本耐用年数「45年」を実
現した超高耐久仕様となります。また保護コンク
リートを使用しないことで、CO2削減とともに屋根
の軽量化を図り、建物全体に掛かる構造的負荷も低
減することが出来ます。

３．超高耐久を実現する３つの最新技術
■ 軽量保護仕上げ「強力フラットフェース」
　従来、「保護層を設置しない＝露出仕上げ」とい

新たな仕上材による「超」高耐久アスファルト防水
ＡＰＥＸ・プライムアス工法　発売

東西アスファルト事業協同組合　

う概念が一般的でした。
　それに対して強力フラットフェースは表面を繊維
補強アクリル処理面材とし、高反射保護塗料を含侵
させることで強固な「繊維補強塗膜層」を形成しま
す。防水層の劣化は温度因子が支配的であることが
分かっており、均一な高反射塗膜層を形成すること
で長期に渡って防水層を保護し、飛躍的に耐用年数
を伸長することが可能となります。

【強力フラットフェース表層構成イメージ】

【温度領域ごとの劣化速度算出】

特集　　新技術紹介［ＡＰＥＸ・プライムアス工法］

　低い温度領域では劣化速度が極めて遅いのに対して、高
い温度領域では劣化速度がかなり速いことが分かります。
温度上昇を抑えることによる防水層の劣化抑制効果は、温
度上昇が高くなる断熱露出仕様においてこそ大きいと言え
ます。（2010年度 日本建築学会大会「防水材料の耐候性試験 
その2 アスファルト防水層の耐候性予測方法の提案」より）

■ 加温型改質アス塗膜防水層「プライムタイト」
　本工法で使用するプライムタイトは、アスファル
トコンパウンドながらJIS A 6021（建築用塗膜防水
材）に準拠しており、加温型改質アス塗膜防水層と
して機能します。これにより防水層としての伸び
率・下地追従性の向上にも寄与します。また従来の
工事用３種アスファルトに比べてオイルミスト発生
量を大幅に軽減しており、周辺環境に配慮した製品
設計となっております。
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【プライムタイトの塗膜性能】

【従来タイプとプライムタイト溶融時の発煙・臭気】

下地挙動やコンクリート躯体内のアルカリ成分など多
岐に渡ります。ＡＰＥＸ・プライムアス工法のうち、
３層防水仕様については１層目を部分粘着層付き改
質アスファルトシート「強力ストライプＺ」とするこ
とで下地挙動を緩衝し、また屋外からの劣化因子に
ついては軽量保護仕上げ「強力フラットフェース」に
よって保護されます。その為、中間層である強力プラ
イムルーフは直接的な劣化因子の影響を受けづらく、
また上下にはプライムタイトによる被膜層があること
で長期に渡って性能を維持することが出来ます。

【強力プライムルーフの機械的強度】　試 験 条 件：JIS A 6021(建築用塗膜防水材)に準拠
　試験体形状：ダンベル２号(幅10mm、厚み２mm)
　試 験 速 度：500mm/分　　試 験 温 度：20℃ n=3

　アスファルトの煙にはオイルミストが多く含まれていま
す。オイルミストの発生量は加熱減量測定できます。施工
温度上限での加熱減量を比較すると、従来の工事用３種ア
スファルトに比べて大幅に低いことがわかります。

■ 高強度・高伸度「強力プライムルーフ」
　３層防水が実現する超高耐久アスファルト防水　
ＡＰＥＸ・プライムアス工法。その中間層を担うの
が「強力プライムルーフ」になります。柔軟なプラ
イムタイトと高強度・高伸度の強力プライムルーフ
の組合せにより、下地の動きに柔軟に追従し、長期
間にわたり形態を保持する耐久性を併せ持ちます。
　また防水層の劣化因子には熱や紫外線劣化のほか、

　試 験 条 件：JIS A 6013(改質アスファルトルーフィング)に準拠
　試験体形状：長さ200mm、幅50mm
　試 験 速 度：100mm/分　　試 験 温 度：20℃

■ まとめ
　官公庁・地方自治体を中心に長寿命化建築が標準
となるなか、保護コンクリートを打設せずに長期耐
用が可能な防水仕様は、環境対応（LCCO2）、およ
びコスト（LCC）の両面から、更にニーズが高まる
と推察されます。
　当組合は、防水材製造メーカー「田島ルーフィン
グ(株)」の協力のもと、40年以上に渡って実建築物
から採取した、1,300件以上の経年防水層の分析試
験を蓄積しており、このデータベースから、基準と
なる防水層のデータを抽出し、物性と経年数の関係
を導き出しております。
　この実績をもとにこれからも時代のニーズに合わ
せた製品・工法開発に努めていく所存です。
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104

　前年は「全道大会」の延期「女
性建築士の集い」も中止となり迎
えた令和３年、コロナウイルス感
染拡大は収まらず、「全道大会」
も「女性の集い」も中止が決まり
ました。会議もZOOM開催とな
り、楽しく会話する時間がまった
く持てず、会員同士のつながりを
保っていくには何をすればよいの
かを考えるスタートとなりました。
　お顔を見ながらのZOOM会議
は必要な会話しかしないのでス
ムーズに進行でき予定時間に終了
できます。でも、なんとなくあっ
けないというか、心が乾いている
ような一抹の寂しさを感じていま
した。
　そこで、議題のある会議ではな
く、女子会のように皆でおしゃべ
りのできる場として６月26日、９
月４日、12月11日の全３回の座談
会を企画しました。ただ、「土曜
日の午後２時間おしゃべりしま
しょう。」では、運営上心配でし
たので、まず30分程度の、ちょっ
と役立つミニ講座、その後雑談タ
イムにしました。WEB開催なの
で地域に関係なく女性会員ならど
なたでも参加できるようにしよう
と考え、案内書を全女性会員へ郵
送し参加募集をしたところ、各回
15名程度の申し込みがありました。
　ミニ講座は女性会員が担当し、
第１回は函館支部の岩崎さんによ
る『かしこい写真の整理方法』　
第２回は釧路支部の金子さんによ
る『備えている？あなたを助ける

備蓄品』　第３回は札幌支部の新
海さんによる『資料作成の小ワザ』
でした。
　私をはじめ、ZOOMの使い方
が良くわからないまま、恐る恐る
参加している方もいましたので、
初回は、マイクをミュートにする
方法、自分の名前表示を変更する
方法、チャット機能の使い方、賛
成などの反応方法、画面上お化粧
しているように見える加工方法、
背景画像を使う方法、ブレイクア
ウトルームの体験など、色々試す
ところから始めました。
　アナログ人間の私などは、回線
が切れると困ると思い、それまで
は只々つながったままの画面でど
こにも触れずに過ごしていました
が、色々なことができるのに驚い
てしまいました。
　ミニ講座も、ちょっと知りたい
お得情報を、仲間内で話す感覚で
伝えていただき、質問や体験談、
雑談タイムもやわらかい雰囲気で
過ごすことができました。
　無駄話と言われがちな、ちょっ
としたおしゃべりの時間は、人と
人をつなぐのに気持ちの上でとて
も大きな役割を担っていたことを
実感しました。
　この会誌が皆さんのもとに届い
ている今は、どんな状況でしょう。
楽しく仲間づくりができている？

　11月20日(土）９：30より全国大
会「広島大会」がオンライン開催
される運びとなり、旭川支部女性
員会では市内にある老舗の花月会
館（令和３年再開業）にご協力頂
き、12名が集いました。当日は、
密にならないよう１人１テーブル
で座席がランダムになるよう配置
して頂き、私たちもマスク着用、
手指消毒等を徹底しました。繰り
返される緊急事態宣言で事業活動
も中止が続き、もちろん委員会等
も開催できず、実に２年ぶりに顔
を合せ対話することができました。

　会場ではスクリーンに女性委員
会のセッション「和の空間の魅力
を探る・・・みたび」を映し参加
しました。各県のパネリストから
建物紹介があり、実際に現地に
行ったような気持ちになりまし
た。又、様々な活動を企画されて
いて大変興味深い話を聞くことも
できました。セッション後は、行っ
てみたいね、企画してみたいね等
と、久しぶりに会話が弾みました。
　この日は反省会も兼ねておりま
した。多人数での会食は久しぶり
です。会館で昼食を準備して頂き、
おしゃべり好きな私たちは、お料
理の素晴らしさや近況報告など積
もる話もたくさんある中、黙食の
ご協力頂き、静かな静かな食事と
なりました。

女性の窓

第３回の参加者

交流セッションの様子

心も体も癒されたお弁当

女性会員ZOOM座談会
を終えて

工藤美智子（札幌支部）

第63回 建築士会全国大会
「広島大会」に参加して･･･

川田　　朱（旭川支部）
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名寄支部 名寄支部の近況

余市支部 余市の今

■ 事務局からの報告 ■

　副支部長
　照井　秀樹

　　
　坂本　慎太郎

　名寄支部の近況を報告いたしま
す。
　例年では１月末に支部総会が開
かれ、例会後に懇親会という流れ
で開催してましたが、昨年は新型
コロナウイルス感染症対策との事
で、役員だけによる開催となり、
懇親会は中止となりました。
　その他にも様々な活動が中止と
なりましたが、建築士の日の事業
である支部会員の親睦を図る焼肉
懇親会は密にならない等対策を行

　現在、人類を脅かす世界的パン
デミックにより我が日本、そして
この北海道においても社会活動や
経済活動全般にわたり甚大な被害
を受けているのは言うまでもあり
ません。各支部においても同様に
様々な場面で苦慮されていること
と思われます。
　そんな中、我がまちについて
少々ご紹介をさせていただきま
す。平成30年12月、後志自動車道
（余市ＩＣ～小樽ＪＣＴ）が開通
して以来、人流・物流の増加が肌

　令和４・５年実行委員会委員長の初顔合わせと言える、執行部との合同会議
が令和４年１月18日(火）15時00分から、万全のコロナ対策を施した札幌ガー
デンパレス２階の広めの「丹頂」で対面式(web併用)会議を開催しました。

　会長はじめ19名の出席のもと、高野会長の挨拶があり、次に各実行委員長の自己紹介をして頂きました。
　続いて、議題１として令和４年の各実行委員会の事業計画の概要と委員会活動費支出の各実行委員会の予算
額について説明をしました。次に、議題２として令和４・５年実行委員会の課題について、各実行委員会で検
討していただくよう高野会長からお願いがありました。
　今回の実行委員長は、再任が５名、新任が５名であります。新実行委員長の紹介は、本会誌トップページに
掲載してあります。また、実行委員会名簿は、本会誌３月号に掲載しますのでご覧下さい。既に、新メンバー
による実行委員会活動が始動しております。益々の活動の躍進を期待致します。（コロナに負けるな・・）

い開催することが出来ました。
　名寄支部は名寄市、下川町、美
深町、音威子府村、中川町の１市
３町１村で構成され、会員数は正
会員45名、技士会員２名と名寄産
業高校建築システム科１校にて活
動していて、毎年卒業設計表彰を
事業として行なっていたところで
すが、昨年は支部会員の参加をコ
ロナ感染予防のため自粛しました。
　また、名寄産業高校は一昨年に
電子機械科と建築システム科が統
合し１クラスとなった事と、公立
高等学校配置計画により名寄高校
と再編統合し、名寄高校校舎を使
用した新設校になる事が決まって

で感じられるようになりました。
近隣都市の札幌まで１時間ほどと
なり、通勤圏内ともなりました。
これにより、土地価格の高い都市
部に建てるよりも、総合的に考慮
すると多くのメリットがあるので
はと推測しております。現に、分
譲宅地「余市まほろばの郷」では
毎年多くの新築住宅が建てられて
おります。また、ニッカウヰスキー
はもちろんのこと、余市川さくら
並木や観光果樹園など様々な名所
がある中、まだまだ知られていな
い素敵なスポットが多く、そんな
まちに住んでみるのはいかがで
しょうか。現在ではＳＮＳの発達
により多くの方々がまちの魅力を

いるため、本年の卒業設計表彰が
最後になると思われます。
　また、ここ最近では高齢による
退会や地域経済の停滞による人材
離れ、建築士取得者が少ないなど
会員数の減少が顕著であり、なか
なか支部事業を行う事、支部運営
が困難な状況になっているところ
であり、会員数増のため更なる創
意工夫により魅力ある建築士会名
寄支部を築く事が必要と思われま
す。
　皆様におかれましてもコロナ禍
で活動が制限される事と思います
が、健康に気を付け建築士会を盛
り上げるべく頑張りましょう。

発信され、これまで以上に素敵な
発見や出会いが身近に感じられる
と思います。最近では新規のカ
フェやレストラン、お食事処など
もオープンしており少しずつでは
ありますが、我がまちも活気づい
ていると感じております。＃(ハッ
シュタグ)余市などで検索いただ
ければ新たな発見があるかもしれ
ません。
　どの地域においても、まちの発
展に「住まいや空間」は必須だと
考えます。次代へ繋げるために、
その担いに少しでも力になれるよ
う邁進して参ります。＃よいち

Coffee Break  

正副会長・担当統括、専務、常務理事・実行委員会委員長
　『合同会議』　開催する！
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編　集　後　記
　２月４日開幕の2022北京オリンピック。前回大会では、
フィギュアスケート男子シングルの羽生結弦選手、スピードス
ケート女子500mの小平奈緒選手、同女子団体パシュートの
菊池彩花選手・佐藤綾乃選手・髙木菜那選手・髙木美帆選手、
同女子マススタートの髙木菜那選手が金メダルを獲得。今大会
も多くのドラマが生まれることと思いますが、注目しているの
は、スキージャンプの高梨沙羅選手と小林陵侑選手。Ｋ点越え
連発を期待。

情報委員長　森　勝利（日高支部）

information

道本部の主な会議報告（１月)
◆第１回青年委員会
〈開催日〉１月22日(土)
〈議　題〉１） 令和３年事業報告・決算報告、令和

４年事業計画・予算
　　　　　２）全道青年委員会連絡会議
　　　　　３）青年建築士の集い
　　　　　４）全道大会青年サミット
　　　　　５）全道大会Ｃ分科会
　　　　　６）その他
◆まちづくり小委員会
〈開催日〉１月29日(土)
〈議　題〉１）令和４年事業計画

関係機関等会議参加予定（２月)
７日(月)　CPD評議会（東京） 上記　高野会長

 　道士会の動き道士会の動き

■視聴方法：北海道建築士会ＨＰの上記「会員
専用ページ」をクリックしパスワードを入力
■２月パスワード：Tom016

“会員専用ページ”でオンデマンド配信中！

◆令和３年度CLT設計技術研修会（オンライン）
《日程及び会場》２月９日(水)　９：00～12：00
《単位数》　　　３単位
◆令和３年度CLT施工技術研修会（オンライン）
《日程及び会場》２月９日(水)　13：30～15：30
《単位数》　　　２単位
◆令和３年度CLT構造設計研修会（オンライン）
《日程及び会場》２月10日(木)　10：00～16：00
《単位数》　　　５単位
《問合せ先》日本データーサービス㈱　℡　011-780-1121
◆令和３年度　建築・住宅セミナー
《日程及び会場》２月22日(火)　13：30～15：30
《単位数》　　　２単位
《問合せ先》(一財)北海道建築指導センター　℡　011-241-1893
◆北海道の建築技術向上のための講習会
《日程及び会場》２月24日(木)　10：00～15：00
《単位数》　　　４単位
《問合せ先》(一社)北海道建設業協会　℡　011-261-5185

ＣＰＤ認定プログラム（１月認定）

講習会・セミナーのご案内（２月）

監理技術者講習
16日(水)　札幌市

建築士定期講習
18日(金)　北見市

建築士試験「設計製図」合格者（北海道）
実受験者 合格者 合格率

二級建築士 382名 155名 40.58％
一級建築士 245名 73名 29.80％

　みなさんの手がけた建築作品を広くアピールしてみませ
んか。
　応募作品のすべては、本会ホームページに掲載します。
　また、その中から４点程度を選考し９月発刊「北海道建
築士№301」に掲載します。
　多くの会員の応募をお待ちしています。
※ 応募要項など詳細は、３月発刊「北海道建築士№295」に掲載。
　 また北海道建築士会ＨＰ（http://www.h-ab.com/）では、第１

回～９回の作品も見ることができます。

令和４年
(一社)北海道建築士会会員作品の募集

【コンセプト】
　本増築計画は、耐震基準に伴う耐震改修が主な目的からスタートしています。既存病
院敷地と今回計画敷地が市道を跨いだ計画になり、都計法44条申請を行い、新規渡り廊
下を設け既存棟と増築棟の連絡動線を設けました。当病院は精神内科を主とする病院で、
精神内科・内科・歯科と診療科目を持ちます。本計画は、既存病床数330床(基準に合致
しない病室)の一部164床を増築、１～４階(内科・精神軽度・精神重度病室)、薬局、外

【コンセプト】
　少子高齢化が進む小さな町ではコンパクトであり、なお且つ夏においても浜風等の影
響もあり気温があまり上がらないことから、子供たちが安全で暖かく健康に泳げるよう
に設計しました。プール槽は安全性を考慮しFRP製で角がなく丸みを帯びており、25m
×４コース・低学年向けの水深55cmと75cmの２か所を設置。温水用ボイラー・高温風
暖房機・採暖室の設置により寒さ対策を講じた。また、電解次亜水生成装置を設置しプー

北海道建築士会 会員作品紹介 2021特
集

本誌及びホームページにて募集した会員の皆さんの作品をご紹介します。10回目となる今年は、昨年同様、８作品が集本誌及びホームページにて募集した会員の皆さんの作品をご紹介します。10回目となる今年は、昨年同様、８作品が集
まりました。当会の目的でもある建築士の品位の保持及び技術の向上並びにその業務の進捗改善を図り、広く社会公共まりました。当会の目的でもある建築士の品位の保持及び技術の向上並びにその業務の進捗改善を図り、広く社会公共
の福祉増進と併せて北方建築文化の発展に寄与するための一助となることを祈念し、今後もこの取り組みを継続していの福祉増進と併せて北方建築文化の発展に寄与するための一助となることを祈念し、今後もこの取り組みを継続してい
きたいと考えておりますので、皆さんからのたくさんの応募をよろしくお願いします。なお、応募作品はホームページきたいと考えておりますので、皆さんからのたくさんの応募をよろしくお願いします。なお、応募作品はホームページ
にも掲載していますのであわせてご覧ください。にも掲載していますのであわせてご覧ください。

社会医療法人 博友会 平岸病院増築工事 【設計・監理】

遠 藤 重 紀 / 株式会社 古田設計事務所（札幌支部）

【コンセプト】
　敷地は、西区平和の高台に位置し、南側は森林、北側からは市内を一望出来る静かな住宅地、環境の良い立地ではあるが、
旗竿型の変形した敷地に傾斜地のため、配置計画に苦労いたしました。
　外部は、外壁金属サイディングがプルシャンブルーで、正面エントランス部は、道南杉材に木材保護着色塗装で周囲の
景色に同化するようにしました。
　内部は、園児の年齢別に、使いやすい部屋造りと安全に配慮し、全室床暖房、足触りの良いフローリング。建具等も、
ナチュラルな木目で全体に自然環境に近い温かい雰囲気としました。
　園児の目線を重視し、給食室のカウンター下部から内部を覗けるように開口を設け、また、幼児用ＷＣには、△形の内
窓を付け開放感ある楽し気なトイレにしました。乳児室や沐浴室等の小部屋の壁紙は、葉っぱ柄やドット柄などのアクセ
ントクロスを取り入れポップに仕上げました。
【所在地】札幌市　　【建築用途】保育園　　【建築年】2020.04　　【工事施工者】株式会社 丸大建産

【コンセプト】
　本計画は老朽化した既存の保育所を、隣の敷地に建て替えるというプログラムです。事業主である村では、建て替えに
当たり村有林から産出された広葉樹148本、針葉樹58本をストックするところから事業がスタートさせています。設計、
施工にあたっては、その「村の木」を効果的に使うことによって、園児たちに日々の生活の中で、木に親しみを感じ、そ
の良さを五感で知ってほしいという願いが込められています。また、園児用の椅子やテーブルは「村の木」を使って地元
の工芸作家さんに制作を依頼しています。さらに、クライミングウォールは村に在住するクライマーにその監修と制作を
依頼し、木製のホールドが空間に良い調和を生み出しています。
【所在地】勇払郡占冠村　　【建築用途】保育所　　【建築年】2020.03　　【工事施工者】橋本川島川端JV

５Ｆ 視聴覚室

１Ｆ 待合ロビー

外観

内観 保育室

エントランス 外観

内観（ホール）

内観（プール）

外観

村産針葉樹のトラスと柱によって構成された遊戯室 村のクライマーが制作したクライミングウォール

屋外遊戯場からの全景○佐々木育弥

平和にじのいろ保育園 【設計・監理】

河村 利枝子 / 株式会社 アトリエＫ一級建築士事務所（札幌支部）

えりも小　風の子プール 【設計・監理】

久保 美津之 / えりも町役場（日高支部）

占冠保育所 【設計】

佐々木 司 / 株式会社 アイエイ研究所（旭川支部）

来部門、５階にコミニティー部門(地域開放可能なスペース)、病院全体の給食サービス
を賄う厨房棟等が主な増築概要です。クライアントの要望で冬期の雪対策を考慮した計
画としています。冷暖房の熱源の改善変更等も行われています。
【所在地】赤平市　　【建築用途】病院　　【建築年】2020.10
【工事施工者】㈱田中組・山森建設特定建設工事共同企業体

ル独特の塩素臭を軽減しています。施設の利用期間は６月～９月の予定で、一般開放も
予定しています。
【所在地】幌泉郡えりも町　　【建築用途】学校プール　　【建築年】2021.03
【工事施工者】荒井・ヤマト特定建設工事共同企業体
【実施設計者】日本都市設計 株式会社

○佐々木育弥

○佐々木育弥

昨年の作品


